



種足小だより

NO. 6 10月号
令和4年10月1日
在籍児童数135名

飛躍の秋に ～学力・学習状況調査からみた本校の成果と課題～

校長 青木 久永

暑さ寒さも彼岸まで。真っ赤なサルビアや彼岸花(曼珠沙華)が咲き、移ろう季節に彩りを添えています。県西部の日高市では、「巾着田(きんちやくだ)曼珠沙華まつり」が3年ぶりに開催され、群生する500万本の曼珠沙華の赤い絨毯が訪れる人々を楽しませてくれます。

夏の終わりはもの寂しいですが、幻想的な夕焼け空に心が癒やされます。童謡『紅葉』『まっかな秋』『赤とんぼ』『夕焼け小焼け』『ちいさい秋みつけた』が自然と唇からこぼれます。これらの童謡は、今も子供たちが音楽の時間に学習しています。

秋は心に染みる和歌も多いのですが、秋の名歌にはある共通点があります。それは、「秋の夕暮れ」を歌っていることです。秋の夕暮れに美と哀愁を感じるのは、日本人の心に刷り込まれた独特の感性なのかもしれません。

古来、日本人は秋の夕暮れに「もののあはれ」を感じ多くの和歌を詠みました。特に「三夕の和歌」はその代表格です。鎌倉時代の初期に編纂された新古今和歌集に採られた三首で、いずれも三句目を「けり」で切り、五句目を「秋の夕暮れ」で結んでいるのが特徴です。

「さびしきはその色としもなかりけり 真木(まき)立つ山の秋の夕暮れ」 寂蓮
「心なき身にもあはれは知られけり 鴨(しぎ)立つ沢の秋の夕暮れ」 西行
「見渡せば花も紅葉(もみじ)もなかりけり 浦の苫屋の秋の夕暮れ」 藤原定家

最近は何年をとったせいか、幼い頃の記憶が重なり、秋の夕暮れに哀愁を感じるようになりました。少し古いですが、金曜ロードショーのテーマ曲『フライデーナイトファンタジー』が強く印象に残っています。夕日に照らされた栈橋、たたずむ人影、トランペットの切ない音色。YouTubeで視聴しましたが、一家団欒の食卓を囲み、1台のテレビの前で家族みんなが過ごした幸せな記憶がよみがえります。スマホも電子レンジもない時代。今、若者(Z世代)の間では、「昭和レトロ」(昭和30～40年代)がトレンドなのだそう。昭和時代のノスタルジックな雰囲気には憧れるのでしょうか。何だか不思議な感じがします。人気テレビアニメ『サザエさん』や『ちびまる子ちゃん』も三世代の大家族が楽しく食卓を囲んでいます。便利になった今、若者はすっかり希薄になってしまった人と人とのつながりを求めているのかもしれませんが。教育の不易の部分、学校の役割が見えてきました。

さて、「読書の秋」「スポーツの秋」「芸術の秋」と言うように、秋は1年のうちで最も学習や運動に適した季節です。今日も子供たちの元気で楽しそうな笑い声が校舎や校庭に響いています。「食欲の秋」でもあり、みんな給食の時間を楽しみにしています。夏に蓄えたエネルギーを爆発させ、心身共に健康で「飛躍の秋」にしてほしいと願っています。

7月末、全国学力・学習状況調査(6年国語・算数・理科)が公表されました。この調査のねらいは、「授業改善を図る」ことです。校内研修で結果を分析し、本校児童が解けていない問題を解き、どこでつまづいたのかを把握し、授業構成で配慮する点について話し合いました。本校6年生の国語の平均正答率(%)は全国平均を超えました。学習指導要領の「主体的・対話的で深い学び」及び中央教育審議会答申『令和の日本型学校教育』の構築を目指して～全ての子供たちの可能性を引き出す個別最適な学びと協働的な学びの実現～の理念を踏まえた授業を日常的に実践している成果が、少しずつ現れています。本校の学習端末の活用率は市内でも高く、授業改善につなげてまいります。

また、8月末には、埼玉県学力・学習状況調査(4～6年国語・算数)が返却されました。この調査のねらいは、「児童一人一人が前年度より、どう変化しているかをみる」ことです。これを「経年変化」といいます。他人と比べることなく、前年度の成績と比較・分析し、次の学習に活かすためのデータ資料です。今回初めて調査に参加した4年生は基軸(原点)ができました。5年生は4年時のデータと、6年生は5年時のデータと比較して学力の「伸び率」をみます。この経年変化のデータを授業に活かしてまいります。

同時に実施された児童質問紙調査では、本校4、5、6年生の「学校が休みの日の勉強の時間(しない、1時間より少ない)」の項目が県平均よりも低いこと、つまり、休日でも家庭学習に取り組んでいることが分かりました。読書習慣もほぼ定着しているなど結果は良好で、今後に期待できます。

その一方、本校5、6年生は算数に課題があることがデータから明確になりました。算数は積み重ねる科目であるため、前の学年の復習を行い、つまづきを克服しておく必要があります。特に6年生は中学校で数学が始まるため、小学校レベルの内容を理解できないまま放置しておくことは禁物です。

もう一つの心配な点は、本校5、6年生の「平日にゲームをする時間帯(22時以降)」「平日にテレビ、インターネット動画を見る時間(22時以降)」の2項目が、県平均よりも高いことです。脳科学研究によると、よい睡眠を得るためには、就寝の1～2時間前にはスマホやタブレット、ゲーム機は控えた方がよく、使用後は子供の「視界に入らず、手の届かない場所に置く」ことが重要なのだそうです。お子さんの目の健康と学力向上のためにも、「わが家の使用ルール」の確認をお願いします。

気が付けば、今年のカレンダーも残り3枚。令和4年度も後半に突入です。9月14日・15日、6年生が修学旅行(鎌倉・箱根)に行きました。古都鎌倉の歴史・文化・史跡、箱根の雄大な自然に触れ、集団行動や班別行動を通して、多くの貴重な体験をすることができました。家族をはじめ、お世話になった全ての人々に感謝するとともに、学んだことを今後の小学校生活に活かしてほしいと思います。

秋の日は釣瓶(つるべ)落とし。この諺どおり、秋は日没の時刻が早まるだけでなく、日が沈むとすぐに真っ暗になります。井戸の「釣瓶落とし」は誇張表現ですが、それくらい暗くなるのが早く感じられる季節になりました。秋の夜長、皆様はどのように過ごしますか。

【6年生が修学旅行に行ってきました。】

9月14日(水)、15日(木)の1泊2日で、6年生が鎌倉、箱根方面への修学旅行を実施しました。鎌倉での座禅体験及び班別行動、旅館での生活、箱根での自然満喫体験等、豊かな体験学習を通して、子供たちは望ましい人間関係や豊かな感性を育みました。6年生が、修学旅行に行っている間は、5年生が最高学年として、旗揚げや委員会の仕事等を進んで行いました。種足小学校のチームワークの強さが光りました。



10月は衣替え

10月といえば衣替えです。この時期は寒暖の差が大きくなりますので、気温や体調に合わせて衣服の調節ができるようお願いします。また、持ち物も通常のランドセルに戻ります。



「彩の国教育週間」の取組について

埼玉県では11月1日を「彩の国教育の日」とし、1日～7日を教育週間としています。今年度の本校の取組は、授業公開を行います。新型コロナウイルス感染症対策のため、検温やマスク着用、手指の消毒等で御協力くださいますようお願いいたします。

令和4年11月6日(日)

(午前)

<1～3年生>・・・1日(午前中)公開授業
場所・・・種足小学校

<4～6年生>・・・银杏祭での鼓笛発表10:30～予定
場所・・・騎西総合公園
(雨天時)騎西総合体育館

※子供たちはお弁当を食べて、13:20一斉下校となります。11月7日(月)は振替休業日です。

(午後)保護者の方のみ

13:00～13:45 子供安全見守り講座

14:00～ 新3役選出の話合い

※現2～4年生の保護者の皆様は、新3役候補者選出がありますので、よろしく願います。話合いが終了次第、解散となります。



10月の主な行事予定

日	曜	行 事 等
1	土	
2	日	
3	月	委員会活動、校内郷土美術展、教育相談日、陸上練習(放課後)
4	火	6年加須市陸上競技会、校内郷土美術展
5	水	給食費等口座引落とし1回目
6	木	4年サイエンススクール(加須未来館)
7	金	就学時健康診断、B日課4時間授業
8	土	第2回PTA資源回収
9	日	PTA資源回収予備日
10	月	スポーツの日
11	火	加須市陸上競技会予備日
12	水	2年校内研究授業、5時間授業
13	木	ブックトーク(5,6年)
14	金	1,2年遠足
15	土	
16	日	
17	月	クラブ活動、給食費等口座引落とし2回目
18	火	ブックトーク(1,2年)
19	水	
20	木	加須市内小中学校音楽会(4年生)
21	金	ブックトーク(3,4年)
22	土	
23	日	
24	月	モーモースクール、職員会議
25	火	4年水の学習
26	水	スクールカウンセラー来校
27	木	
28	金	
29	土	
30	日	
31	月	委員会活動、教育相談日

11月の主な行事予定

- 2日(水)加須市小・中学校児童生徒体力向上推進委員会事業発表
- 6日(木)学校公開、银杏祭鼓笛発表
- 7日(月)振替休業日
- 9日(水)市内一斉防災訓練、5年脊柱側湾症検診
- 11日(火)第2回歯科検診
- 15日(火)西武ライオンズ野球教室
- 16日(水)学校評議員会、150周年たねつとフェスティバル
- 18日(金)文化芸術巡回公演
- 28日(月)職員会議
- 29日(火)校内持久走大会(騎西南幼稚園と合同)
- 30日(水)校内持久走大会予備日

種足小にモーモースクールがやってきます。

令和4年10月24日(月)

<体験の概要>

- ・乳しぼりや子牛とのふれあい、
- バター作り等

また、2頭の子牛の名前を募集します。

